

Las madres campesinas en los *Cuadernos médico-sociales*. Análisis histórico de los mandatos familiares durante la dictadura cívico-militar en el sur de Chile, 1973-1990.

La transformación profunda del modelo de desarrollo y la relación del Estado con el gasto social durante la dictadura de Pinochet repercutió en las familias, especialmente en las mujeres y la infancia pobres. Niños y niñas que convivían con numerosos hermanos y hermanas, bajo la tutela de mujeres que vivían la maternidad sin los recursos necesarios. Las políticas públicas dirigidas a las familias más pobres provenían desde el área de la salud y el desarrollo social, para el control biomédico de los cuerpos.

Analizamos los discursos presentes en los cuadernos médico-sociales que explican la maternidad desde los mandatos familiares y marcos regulatorios del régimen en el sur rural chileno, desde la historia social con perspectiva de género.

Así, se modernizó el sector salud para dar mayor énfasis a la medicina preventiva, dirigida a los grupos más vulnerables y desprotegidos, como las madres embarazadas y la infancia, desde un enfoque geopolítico.

En la maternidad rural, el número medio de hijos nacidos vivos por mujer se superpone a las tasas del área urbana, lo que se acrecienta cuando aumentan las edades de las mujeres, por lo que estas madres recibieron políticas de salud específicas que asociaban la ruralidad a la ignorancia.

Palabras clave: dictadura, maternidad, ruralidad, mandatos familiares, discursos biomédicos.